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Aos 12 dias do mês de novembro de 2019, pelas 16:00 horas, reuniu a Comissão de 

Assuntos Europeus, na sala 3 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia: 

   

1. Informações. 

 

 2. Apreciação do projeto de regulamento interno da Comissão. 

 

 3. Deliberação sobre a constituição do Grupo de Trabalho – Escrutínio de 

Iniciativas Europeias. 

 

 4. Apreciação do projeto de plano de atividades da Comissão para a 1.ª 

sessão Legislativa da XIV Legislatura. 

 

 5. Designação da delegação CAE à LXII COSAC – Helsínquia, 1 a 3 de 

dezembro. 

 

 6. Apreciação e votação da ata n.º 1, de 07 de novembro de 2019. 

 

 7. Outros assuntos. 

 

___________________ 

       

1. Informações 

 

O Senhor Presidente da Comissão, Deputado Luís Capoulas Santos, felicitou a equipa 

da Comissão de Assuntos Europeus (CAE) pela elaboração do folheto que sintetiza as 

atribuições da CAE. 

 

Deu conhecimento do pedido de audiência do membro português no Tribunal de 

Contas Europeu, Dr. João Figueiredo. 
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Mencionou que a Comissão de Assuntos Externos (AFET) do Parlamento Europeu 

organizará, no próximo dia 4 de dezembro, uma reunião em Bruxelas sobre 

«Prioridades da Política Externa da UE para o novo ciclo institucional», na qual deverá 

estar presente um Deputado. Disse também que, de acordo com a grelha de 

distribuição do método de hondt, cabe ao Grupo Parlamentar do PS indicar um 

Deputado.   

 

 

 2. Apreciação do projeto de regulamento interno da Comissão 

 

O Senhor Presidente apresentou o projeto de regulamento interno da Comissão, 

previamente distribuído pelos Senhores Deputados, dando nota da sua elaboração por 

analogia com o regulamento vigente na anterior legislatura.  

Referiu que a Comissão não tem condições para aprovar o regulamento nesse dia. De 

facto, com a polémica que se criou sobre os tempos de intervenção do Deputado 

Único Representante do Partido (DURP), a Comissão de Assuntos Constitucionais, 

Direitos, Liberdades e Garantias está a analisar do assunto e o Regimento da 

Assembleia da República (RAR) poderá ver a ser alterado. Transmitiu que o 

regulamento das comissões tem que estar de acordo com o RAR.  

Em sede de debate, interveio inicialmente a Senhora Deputada Isabel Meireles (PSD), 

que disse que o Grupo Parlamentar do PSD concorda com a proposta do Senhor 

Presidente da Comissão e que tem sugestões a apresentar.  

O Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) mencionou que o RAR é importante para o 

Plenário, mas não para as comissões, que os regulamentos das comissões não têm a 

ver com o RAR. No que respeita à audição regimental dos membros do Governo, 

propôs a supressão da 3.ª ronda e que o modelo da mesma seja pergunta/resposta 

como nas comissões parlamentares de inquérito. No que tange à ordem das 

intervenções, referiu que o Grupo Parlamentar do PSD deverá intervir em primeiro 

lugar por ser o maior partido da oposição.  
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Usou de seguida da palavra a Senhora Deputada Isabel Oneto (PS), que referiu que a 

Comissão deverá aguardar pelas decisões que vierem a harmonizar os regulamentos 

das comissões e analisar de que forma pode o novo RAR influenciar ou não o 

funcionamento das comissões.   

A Senhora Deputada Isabel Rodrigues (PS) mencionou que irá apresentar uma 

proposta relativamente à forma como as Regiões Autónomas devem ser ouvidas, 

consultadas e informadas pela Comissão de Assuntos Europeus (CAE) de acordo com 

o Estatuto Político-Administrativo das Regiões Autónomas.  

A Senhora Deputada Fabíola Cardoso (BE) referiu que o Grupo Parlamentar do BE 

concorda genericamente com o que foi dito e que devem aguardar as alterações do 

RAR. 

A Senhora Deputada Joacine Moreira (Livre) transmitiu que é útil que haja uma 

harmonização dos regulamentos das Comissões. 

A Senhora Deputada Isabel Meireles (PSD) questionou a Comissão no sentido de 

saber o que se aplicará em termos de regulamento das comissões se o processo de 

alteração do RAR demorar algum tempo. 

O Senhor Presidente da Comissão mencionou que enquanto não houver novo 

regulamento está em vigor o anterior regulamento.  

O Senhor Deputado Fernando Ruas (PS) salientou a necessidade de haver uma 

harmonização muito rapidamente. Referiu que a Comissão de Administração Pública, 

Modernização Administrativa, Descentralização e Poder Local (13.ª Comissão) é uma 

comissão nova e que não tem um regulamento anterior.  

O Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) mencionou que o Regulamento da CAE 

estabelece que nos casos omissos é o RAR que se aplica. Portanto, enquanto não 

houver outro regulamento aplica-se o RAR. Transmitiu que as Comissões podem 

aprovar regulamentos com diferenças nesta ou naquela matéria.   
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A Senhora Deputada Constança Urbano de Sousa (PS) frisou a necessidade de haver 

grelhas únicas e harmonizadas. Destarte, deverão adiar a aprovação do novo 

Regulamento da Comissão.  

O Senhor Deputado Bruno Dias (PCP) referiu que o problema são as grelhas. Disse 

que a Conferência de Líderes deverá definir as grelhas de tempos uniformizadas para 

as Comissões.  

 

 3. Deliberação sobre a constituição do Grupo de Trabalho – Escrutínio de 

Iniciativas Europeias. 

 

O Senhor Presidente deu conhecimento que na anterior Legislatura foi constituído o 

Grupo de Trabalho – Escrutínio de Iniciativas Europeias para hierarquizar as iniciativas 

europeias a escrutinar. Nesse sentido, questionou os Senhores Deputados sobre a 

sua constituição e solicitou a indicação aos Grupos Parlamentares dos Senhores 

Deputados para a composição do mesmo. Mencionou que a coordenação do grupo de 

trabalho cabe ao Grupo Parlamentar do PSD.  

Em sede de debate, interveio inicialmente a Senhora Deputada Isabel Meireles (PSD), 

que referiu que concorda com a manutenção daquele grupo de trabalho, indicando o 

Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) para coordenador. 

A Senhora Deputada Isabel Oneto (PS) disse que concorda com a constituição 

daquele grupo de trabalho e que considera útil indicar dois Deputados, um efetivo e 

um suplente. 

A Senhora Deputada Fabíola Cardoso (BE) transmitiu que concorda com a 

manutenção do grupo de trabalho.   

O Senhor Deputado Duarte Marques (PSD) fez o enquadramento do Grupo de 

Trabalho – Escrutínio de Iniciativas Europeias. 

A Senhora Deputada Constança Urbano de Sousa (PS) disse que a Assembleia da 

República continua infelizmente a escrutinar iniciativas europeias que não têm que 

escrutinar.  
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O Senhor Deputado João Dias (PCP) transmitiu que o Deputado efetivo é o Senhor 

Deputado Bruno Dias (PCP).  

 

 4. Apreciação do projeto de plano de atividades da Comissão para a 1.ª 

sessão legislativa da XIV Legislatura 

 

O Presidente da Comissão propôs analisarem aquele ponto na reunião da próxima 

semana para cada grupo parlamentar apresentar as suas propostas. O Senhor 

Deputado Duarte Marques (PSD) solicitou que as sugestões fossem enviadas por e-

mail. A Senhora Deputada Isabel Oneto (PS) pediu que as propostas de alteração ao 

plano de atividades pudessem ser distribuídas até segunda-feira ao final do dia. A 

Comissão decidiu analisar aquele ponto na próxima reunião da Comissão. 

 

 5. Designação da delegação CAE à LXII COSAC – Helsínquia, 1 a 3 de 

dezembro 

 

O Senhor Presidente recordou a metodologia anteriormente seguida na CAE para a 

designação da delegação à COSAC, dando ainda nota da proposta de que a 

delegação, na XIV Legislatura, fosse composta pelo Presidente da CAE (PS), 2 

Deputados do PS, 2 Deputados do PSD e 1 Deputado do BE ou PCP ou CDS-PP ou 

PAN ou LIVRE (em alternância, conforme método de Hondt). A Comissão concordou 

com a proposta do Senhor Presidente. 

O Senhor Presidente disse que a delegação CAE à LXII COSAC será constituída por 2 

Deputados do PSD, 2 Deputados do PS e 1 Deputado do BE.  

 

 6. Apreciação e votação da ata n.º 1 de 7 de novembro de 2019 

 

A ata foi apreciada e aprovada por unanimidade, tendo-se registado a ausência do 

Grupo Parlamentar do CDS-PP. 
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 7. Outros assuntos 

 

Não se registaram outros assuntos. 

 

A reunião foi encerrada às 16:41 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 19 de novembro 2019 

 

 

 

 

O PRESIDENTE  

 

 

 

 

 

 

(Luís Capoulas Santos) 
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Ana Miguel Santos 
 António Cunha 
 Bacelar de Vasconcelos 
 Beatriz Gomes Dias 
 Carlos Alberto Gonçalves 
 Carlos Brás 
 Constança Urbano de Sousa 
 Cristina Rodrigues 
 Duarte Marques 
 Fabíola Cardoso 
 Fernando Ruas 
 Isabel Meireles 
 Isabel Oneto 
 Isabel Rodrigues 
 Joacine Katar Moreira 
 Luís Capoulas Santos 
 Paulo Moniz 
 Pedro Cegonho 
 Rita Borges Madeira 
 Rosário Gambôa 
 Sérgio Marques 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 João Pinho de Almeida 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Bruno Dias 
 Paulo Pisco 
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